



La Alcordanza

La Alcordanza

**Centro de Historia Oral y Tradiciones del Noroeste de
España**

Transcripción de Entrevista

Ficha técnica

Entrevistador: Juan José Gutiérrez Álvarez
Entrevistada/o (os/as): Ceferino Gil Benito, Raquel
Lunes, 25 de junio 2013 @ 10:30am
Vega de Boñar, León, España
(Oficina de la Cruz Roja de la Comarca de Boñar)
Transcribe: Álvaro Valladares Gutiérrez
Archivos: ceferino_25062013_01/05

<BoF ceferino_25062013_01>

Ceferino; Raquel; Juan

(Sección 1. Archivo: ceferino_25062013_01.MPG)

00:00

Ceferino: (...) que no debería importar, pero bueno. Ahí en ese tema no nos vamos a meter.

JG: Ya OK, OK, OK. Pero realmente lo que es técnico de lo que es la situación social y nada más

Ceferino: Si, si

JG: Bueno, y un poco nada más para enmarcar la conversación, bueno, pues voy a poner que tengo autorización de grabar la, la conversación. Y por enmarcarlo simplemente como tú sabes cada año que vengo vamos a ir recabando historias, y estamos recabando ya historias de lo que va ocurriendo en el momento en el lugar. Y estas historias conforme se van añejando es como el vino, se van poniendo más buenas, ¿no? Y ahora, el año pasado el interés que tenía, lo sigo teniendo pero era el centro del trabajo, era porqué se despobló esta zona. Éste año lo que es urgente es entender lo que está pasando en España por la situación de crisis prolongada, entonces el tema es, bueno, cómo está viviendo Boñar esta situación de ajustes y de reajustes y de más ajustes que vive España, que a lo mejor uno va en la calle de turista y se queda en lo superficial y dice: Oye pues, los bares están abiertos

01:00

y hay mucha gente paseando. Entonces no pasa nada en España, pero en realidad si rascas un poquitín igual es un poquito más

duro, ¿no? Entonces no tengo preguntas puntuales, sino simplemente lo que quiero es ir un poco escuchando lo que vais viendo, (...)

Ceferino: De todas formas, haz preguntas que vayan relacionadas con lo que tú quieras saber, ¿no? Porque a lo mejor nosotros nos desviámos en un tema y a lo mejor tú quieras meterte en profundidad en otro.

JG: Bien

Ceferino: Aunque no hay (01:27 ¿por la siguiente razón? inaudible) porque aquí de lo que se trata es de ayudar a la gente y no hay otro.. otra historia. En lo relacionao con la despoblación que dices tú, pues es muy sencillo. Aquí hace un montón de años, no voy a decir unos años pero si hace bastantes años, el tema principal que había aquí era la ganadería. Y empezando ya desde que pusieron el pantano ya la ganadería desapareció en los ocho pueblos que había ahí. Ha desaparecido y entonces ahí ya hubo una despoblación enorme. Ya luego después fábricas, eh, minas de carbón, que se cerraron, lo mismo. Y también

02:00

también fue otro impacto, algo terrible lo de las minas de carbón. Después las fábricas, las pocas fábricas que quedaban, pues están cerrando también. En la que yo trabajaba, que acogía a 50 empleaos, pues esa ha cerrao también. Entonces claro, la gente pues marcha, se va. No hay ganadería, y la agricultura prácticamente era poca la que había aquí

Raquel: Perdona que te interrumpa, yo creo que con la, con la crisis económica hay un cambio muy significativo en el sentido que hace años la gente se fue porque desaparecieron sus

yacimientos de empleo, pero es que ahora se está dando el caso de que esa misma gente que se fue a trabajar igual en ciudades industrializadas, como ahora está fallando mucho ese trabajo, están volviendo. Están volviendo porque igual únicamente cuentan con una ayuda familiar de 426 euros o una pensión no contributiva, y con ese ingreso económico en Madrid, en Bilbao etcétera, no puedes vivir. Y en Boñar o en cualquier pueblo de esta zona si puedes vivir.

03:00

Ceferino: Y oye y viene

Raquel: Entonces están volviendo a la casa familiar

Ceferino: Con los padres y con los abuelos, los ancianos

Raquel: Con los padres, y en caso de que ya no vivan los padres están retornando a la casa familiar, y están viviendo con 426 euros en el entorno rural, que te da más posibilidades que una ciudad, y están acudiendo a otro tipo de recursos, pues bien explotando un huerto, unas tierras que tenían de los padres etcétera, es decir el modelo de vida ha cambiado totalmente. Porque con 400 euros en Madrid no haces nada, y en Boñar, o (¿Puebla/Pola?) de Lillo o en la Vecilla, pues puedes tirar un poco mejor. Entonces, si que se está observando un retorno de personas, que trabajan durante muchísimo tiempo en fábricas o industrias en la época en la que realmente hubo trabajo, y que ahora como ese trabajo ha desaparecido y a lo mejor son personas que tienen de 45 años para arriba y su inserción laboral es muy complicada

04:00

ya, pues con esa pensión no contributiva están retornando, y están volviendo.

JG: Oye, y para el que no conoce el sistema Español, ¿Qué quiere decir “pensión no contributiva”?

Pues una pensión no contributiva es una aportación económica que te da, que te dan las instituciones públicas, en este caso la Seguridad Social, cuando la persona no ha cotizado la cantidad de años exigentes a la Seguridad Social para tener una pensión contributiva. Es decir, tienes que tener un mínimo de años exigidos cotizados en la Seguridad Social, es decir, pagando al sistema público de Seguridad Social para que tú el día de mañana tengas una pensión en función de lo que tú has cotizado. Cuando no has cotizado lo suficiente, en función de las cargas familiares que tengas, pues te conceden esa pensión, que suele ser de cuatrocientos y poco euros. Entonces claro...

JG: Fíjate, ¿y vive la gente con cuatrocientos euros o cuál es la estrategia o cómo?

Ceferino: La persona que viva sola si, pero las familias pues no

05:00

lo que está diciendo Raquel, pues se arriman a sus padres o a sus abuelos y, y van viviendo. Incluso pueden hacer alguna chapuza, hay gente que hace alguna chapuza por ahí. Siempre hay algún vecino que necesita algún arreglo, sobre todo los de, los del tema de la construcción,

Raquel: De todas formas, em

Ceferino: Esos encuentran alguna chapuza.

Raquel: en el entorno rural te da más posibilidades, pues eso de, que tienes una parcelina bueno pues explotas un huerto, que te da una serie de productos de alimentación que no tienes que comprar. Luego yo pienso también que en los entornos rurales la solidaridad entre vecinos, por decirlo de alguna forma, se da mucho más que en las ciudades. Es decir, en un pueblo pues si tienes un vecino "oye échame una mano, que tengo que retejar, por ejemplo, el tejao, y no puedo gastarme un dinero en pagarme unos albañiles que me" quiero decir, es un ejemplo, pero en ese sentido en el entorno rural siempre hay mucha más solidaridad ¿no?

06:00

que unos siempre se pueden echar una mano a otros, y si yo tengo que hacer una obra, pues igual venga, pues te ayudo y entonces ahí pues es más fácil, y en las ciudades yo creo, bueno, que en ese sentido pues no se da tanto esa solidaridad como en los pueblos.

JG: Hay menos cohesión a lo mejor, la gente se conoce menos, y es más... qué interesante.

Ceferino: Porque, no, hay que tener en cuenta también que sobre todo en estas zonas el turismo aunque no sea en una escala muy grande, pues vienen acuden algo entonces se abren las piscinas, se abren los parques deportivos, los chiringuitos y tal, y eso parece que no, pero ahora mismo el ayuntamiento tendrá empleos pues a más de 20 personas. Que son 20 familias, ¿eh?. Claro, eso dura mientras dure el verano, después se acabó.

Raquel: Pero hablamos de que es un trabajo temporal.

Ceferino: Si, si, no, pero bueno, son ayudas que parece que no pero bueno, por lo menos ganan un dinero y a lo mejor después si hay algunos que tienen alguna hora más hecha en algún sitio,

07:00

ya cogen un poco de paro y duran otros cuatro meses, ¿entiendes? Entonces van tirando así a golpe a golpe de, de

JG: de ir juntando de aquí y de allá

Ceferino: Exactamente, eso es cómo van tirando.

Raquel: Al final, yo creo que las personas que están afectadas por la crisis socioeconómica, que no es sólo una crisis económica, es una crisis social derivada de la crisis económica, entonces al final yo creo que las familias pues van tirando lo que dice Ceferino. Se plantean, por ejemplo, un año entero tirando temporalmente con un trabajo de verano, el resto lo que te quede de alguna prestación económica de las instituciones públicas, y lo que te puedan ayudar bien sea, pues Cruz Roja a través de las prestaciones de alimentación, de lotes de alimentación, de lotes de higiene, de algún pago puntual si tienes alguna deuda de factura de luz, de gas, entonces, al final

08:00

pues eso, pues creo que se organizan pues bueno, si tengo un trabajillo de tres meses, pues esos tres meses que no consumo el paro, o que no consumo la... el subsidio. Cuando no tengo trabajo bueno pues esos meses con la ayuda económica, otro poco que me ayuden de, entonces van tirando, se va tirando así, porque si no hay empleo, si no hay una estabilidad laboral para las familias, pues tienes que

Ceferino: que tirar de algo

Raquel: tienes que buscar una opción más a corto plazo.

JG: Claro

Ceferino: Otra de las cosas que hay que tener en cuenta también, es que, por ejemplo, antes de empezar la crisis, Cruz Roja estábamos atendiendo de cada diez personas, o cada diez familias, ocho eran inmigrantes, y el resto eran de la zona. Ahora es totalmente al revés. Los inmigrantes como no tienen trabajo, se han ido para su país porque dicen que ahí por lo menos la casa no les cuesta, la vivienda. Entonces ¿qué ocurre? Que ahora estamos atendiendo de cada diez familias, de cada diez personas,

09:00

ocho son de aquí de la zona, o nueve. El caso nuestro que tenemos aquí, sólo tenemos una familia que son inmigrantes, el resto son todas de aquí de la zona

JG: fíjate

Ceferino: Y lo que, concretamente personas, lo que a mi me ha llamado mucho la atención es personas solas. Tanto hombres como mujeres.

JG: Personas solas

Ceferino: Si, si, que viven solas y no tienen ningún recurso. No tienen recurso ninguno. Ahí tienes el ejemplo de este chico que te presentamos el otro día, éste de Valdecastillo. Éste andaba por ahí, y se le acabó eso y vino pa' su pueblo, lo que te contaba Raquel. Aquí por lo menos va tirando como sea. ¿Eh?

Raquel: Si, hay unas situaciones...

Ceferino: Y este hombre vive sólo, y no tiene ninguna, no está cobrando de ningún lao.

Raquel: Hay unas situaciones de ese estilo, entonces...

Ceferino: Está viviendo gracias a que tenía unas motos y unos coches que había comprao cuando, porque era su hobby cuando hizo dinero, y ahora vende una moto y tira cuatro meses, y después vende la otra. Cuando se le acaben las motos no sé qué pasará.

Raquel: Yo creo que lo más...

Ceferino: Pero siguen viviendo.

Raquel: lo más significativo, y lo que a mi más me ha llamado la atención de las consecuencias de la crisis económica,

10:00

es el cambio del perfil de la persona a la que se ayudaba antes, a la que se daba

(suena el teléfono)

Raquel (al teléfono): Cruz Roja Boñar (...) dime.

<EOF ceferino_25062013_01>

<BOF ceferino_25062013_01>

(Sección 2. Archivo: ceferino_25062013_02.MPG Archivo original: M2U00019.MPG)

00:00

Ceferino: A ver, dime (...) Si, venga, ¿estás en casa? (...) Vale, voy yo, voy ahora mismo. Vale, voy yo ahora mismo (...) Venga, hasta ahora. (*cuelga*) Voy a salir un momento que no tiene quién la lleve a (00:13 ¿La Vecilla? inaudible), ¿vale? Sigue tú con el tema. Vengo lo antes posible. Voy a acercar a Verónica, que no tiene quién la lleve al trabajo, hombre.

Vale, vale

(Ceferino exits)

Raquel: Que, lo que te estaba comentando, yo creo que, bueno para mi como trabajadora social, lo más significativo y lo que más me ha llamado la atención de la crisis socio-económica es el cambio del perfil de la persona que antes pedía, y al que antes se ayudaba desde instituciones como Cruz Roja, a las personas que se ayudan ahora. Es decir, antes la típica persona que pedía era pues una persona sin ningún tipo de recursos, que igual ya venía de una familia desestructurada,

01:00

o el vagabundo que a lo mejor podías encontrar pidiendo en la calle etcétera, ¿no?. Ahora ha cambiado totalmente. Ahora el perfil de las personas a las que ayudamos son familias, jóvenes en su mayoría, con cargas familiares de unos dos hijos, tres, pequeños todavía, que han tenido trabajo desde muy jóvenes, con... yo, desde mi punto de vista ¿eh? con una baja cualificación profesional, es decir, la mayoría son personas que a lo mejor se han dedicado (*suena el teléfono*) a la construcción, o trabajos asociados a la construcción (*vuelve a sonar*), que abandonaron pronto los estudios. (*vuelve a sonar*)

Oye si tienes que tomarlo no hay problema

(coge el teléfono)

(fin de sección)

<EOF ceferino_25062013_02>

<BOF ceferino_25062013_03>

(Sección 3. Archivo: ceferino_25062013_03.MPG)

00:00

Raquel: Entonces bueno, pues son familias en su mayoría jóvenes, pues lo que te digo, que tienen una baja cualificación profesional, porque la mayoría de ellos su actividad laboral estaba vinculada a la construcción y profesiones asociadas a la construcción, no únicamente albañiles, sino hablamos de albañiles, pintores, encofradores etcétera, todas las actividades vinculadas a..al mundo de la construcción. Que ahora mismo se ven sin nada. ¿Sin nada porqué? Porque desde el año 2008, cuando empezó la crisis económica, la construcción se paró. Entonces esas personas se quedaron sin trabajo, comenzaron a cobrar la prestación por desempleo, como no se ha vuelto a generar empleo en el mundo de la construcción, pues han agotado la, cobraron la prestación por desempleo, agotaron la prestación, si tenían cargas familiares solicitaron el subsidio, la

01:00

ayuda económica familiar, la cobraron, la agotaron, y ahora se encuentran con la hipoteca, con dos o tres hijos, y con 426 euros. Y luego está el otro caso de personas mayores de 45, entre 45 y 50 años, que han trabajado durante toda su vida, que sus trabajos han desaparecido y que ahora mismo su único recurso

es, en función de lo que hayan cotizado, o la renta avanzada de ciudadanía que son 426 euros, que en función de la edad que tengas te la pueden prolongar, o una pensión no contributiva. Pero ya no estamos hablando del vagabundo que está pidiendo en la calle. No, no

JG: No, no

para nada, estamos hablando de familias que hasta el año 2008 tenían nivel de vida normal, que habían comprado su casa, que estaban pagando un alquiler o viviendo en su casa, que tienen una

02:00

familia, y que de repente al acabarse el trabajo, y agotar las prestaciones, se han visto sin nada. Y se ven en la necesidad de venir a solicitar ayudas, se ven en la necesidad de venir a pedir alimentos, que eso cuesta mucho. Porque yo lo he notado, mucha gente que viene y que dice "es que yo no he pedido en mi vida, es que me da una vergüenza terrible venir a, a pedir comida". El vagabundo que pedía en la calle

JG: Es como aceptar tu derrota, ¿no?

Raquel: Efectivamente, el vagabundo que estaba pidiendo en la calle no tenía ningún reparo, pero las personas o las familias que siempre han trabajado, que se han, que han comprado una casa, que han estado pagando un alquiler, que han ido tirando para adelante bien, de una forma normal, y ahora se ven en la necesidad de pedir comida... Pues es, es duro.

JG: Duro, durísimo

Raquel: Es muy duro. O personas que tienen 45 50, 55

03:00

años que dicen “madre mía, si es que yo llevo trabajando desde los 14 años, y lo único que tengo son 426 euros, o personas que ya no pueden cobrar nada. Y las personas de 55 años, 45, su inserción en el mundo laboral es más complicada que una persona más joven. (JG: Claro, claro) Entonces, es duro. (J.G: Es durísimo) Es duro verte que has trabajado toda la vida, y ahora hay como, como un vacío en determinadas generaciones, que no tienen oportunidades, que tampoco pueden cobrar una prestación económica, o la que cobran no es suficiente para, para vivir. Entonces.

JG: Oye, a nivel de género, ¿ha afectado más a la mujeres o a los hombres la situación?

Raquel: Yo creo, yo si te digo a nivel individual,

04:00

o sea a nivel individual de, de personas que no tienen ninguna carga familiar ni están casados ni nada te diría que, bueno pues, por lo que nosotros hemos visto aquí, más hombres.

JG: Más hombres

Raquel: Luego a nivel familiar, pues obviamente... pero a nivel individual yo creo que si, más hombres.

JG: 2008 es el año... en el que notas que...

Raquel: Si, yo creo que ha sido un año que, bueno, ha marcado un antes y un después.

JG: ¿Y en las estadísticas...? Ustedes llevan estadísticas de cuánta gente ayudan cada año y todo eso, me imagino

Raquel: Nosotros en el primer semestre, al final del semestre se hace una memoria para qué todavía no se ha hecho, para ver a nivel provincial el número tanto de unidades familiares como de personas individuales

05:00

que se está atendiendo para establecer un modelo por franjas de edad menores etcétera, y luego a final de año hacemos otra memoria con los datos de todo el año de cada... de cada programa.

JG: ¿Y esa información la hacéis pública o es solamente...?

Raquel: Esa información la hacemos a nivel de Cruz Roja, pero yo no sé si desde la página web de Cruz Roja se podría acceder. (JG: Vale, me voy a asomar a ver si...) De todas formas nosotros nos enviaron, que creo que la tendrá Ceferino por algún lado, nos enviaron hace poco la memoria del 2012, del año pasado. Con todos los proyectos, no te hablo únicamente del proyecto del llamamiento "ahora más que nunca", que es el proyecto que estamos llevando a cabo con las familias que se encuentran en una situación de vulnerabilidad económica y social afectados por la crisis económica.

JG: Claro

06:00

Vale, no te preocupes sólo...

Raquel: Si no ya te digo, te lo miro luego y...

JG: Un poco por darle un poco más de consistencia, ¿no? A la hora que vaya escribiendo eso. Pero en términos de, no anecdótico

pero si de lo que Boñar y... Por qué es comarca, ¿no? lo que ustedes abordan.

Raquel: Si, es, el ámbito es comarcal, esto es una asamblea comarcal.

JG: ¿Y qué es lo que abarca? Abarca Boñar...

Raquel: Pues tenemos todo el ayuntamiento de Boñar, el ayuntamiento de Pola de Lillo, es decir hasta (06:33 ¿el Soba? Inaudible) que es el último pueblo ya que está en el puerto (06:38 ¿Sensién? Inaudible) antes de pasar a Asturias. (*JG: Si, si si*) Luego por la zona de Sabero hasta Llama de Colle, porque luego ya lo siguiente es Otillo del Sabero, que eso ya pertenece a la comarcal de Cistierna, la zona de Vegaquemada, Lugán,

07:00

Devesa de Curueño, (*JG: ¿Las Arrimadas?*) Barrio de Nuestra Señora. Las Arrimadas, es que está un poco ahí entre Las Arrimadas pertenece a la comarca de Cistierna, porque es el ayuntamiento de la Ercina. Creo.

JG: Hasta Laíz o hasta...

Raquel: Y Laíz de las Arrimadas también pertenecería a la comarcal de Cistierna.

JG: Ah mira, qué interesante

Raquel: Porque, igual me confundo, ¿eh? pero creo que pertenece al ayuntamiento de la Ercina, y el ayuntamiento de la Ercina ya pertenece a la comarcal de Cistierna.

JG: Ah, vale, va por ayuntamientos, claro, claro

Raquel: Si, y luego, de este otro lado el ayuntamiento de la Vecilla y los otros pueblos que están dentro del ayuntamiento de la Vecilla y para arriba toda la zona de (07:42 ¿Orre Dipuertas? inaudible) toda la zona del Curueño, Valdorria, todos esos pueblos.

JG: Decía Ceferino que hasta hace poco tiempo ocho de cada diez personas que ayudaban eran extranjeros

08:00

y que ahora ha cambiado, ¿no?

Raquel: Ha cambiado mucho el perfil, claro. Antes en su mayoría, lo que te comentaba. Pues hay personas, en su mayoría inmigrantes, y ahora pues hay muchas más personas de origen nacional.

JG: Y los inmigrantes simplemente han marchado.

Raquel: Muchos han marchado, porque bueno hay un, quiero decir, si aquí por ejemplo, no tienen ningún tipo de oportunidad laboral, pues han retornao a su país. Otros no, otros han quedado, pero si que se ha producido un retorno al país de origen, si.

JG: ¿A cuántas gentes atendéis normalmente cada año?

Raquel: Pues a ver, cada mes... no te podría decir al mes porque nosotros por ejemplo desde el llamamiento “más que nunca”, de forma puntual en función de las necesidades que haya o de las familias que te vengan a solicitar,

09:00

Entregamos, por ejemplo, lotes de alimentación y lotes de higiene. Pero luego con las unidades familiares que ya trabajamos siempre, les entregamos alimentos pues normalmente cada tres meses.

JG: Ah, claro, entonces cada mes no tiene sentido

Raquel: No, quiero decir, a ver si son las unidades familiares con las que trabajamos siempre no. No quita que por ejemplo hoy, cuando ha venido una unidad familiar, o una persona a solicitar alimentos. ¿Sabes? Los alimentos que nosotros tenemos que vienen del, que son del plan de alimentos que vienen del FEGA, esos alimentos se suelen dar tres, cuatro fases al año, es decir, cada tres, cuatro meses. Entonces las familias que se inscriben a principios del año, cuando abrimos el plazo para apuntarse al plan de alimentos, pues cada tres, cuatro meses se les da cada fase, el lote de alimentos. No quita para que nosotros siempre tenemos como un excedente de alimentación, porque no quita que haya una unidad familiar que

10:00

no se haya podido inscribir al plan de alimentos, por desconocimiento o porque nunca haya pedido, y no lo sabe. O porque se le haya pasado el plazo o lo que sea, que te venga, que te pueda venir y solicitarte alimentos o sea para esos casos pues nosotros siempre dejamos lotes de alimentación para poder dar a la gente. Porque para nosotros es prioritario. O sea familias o personas que realmente lo necesitan, no se les puede dejar sin alimentación. Así que siempre tenemos un excedente, de campañas solidarias de alimentación de recogida de alimentos que realizamos, o personas anónimas que realizan una donación. Mismamente ayer hubo un matrimonio que vino y donó una

compra de alimentación, de alimentos no perecederos. Entonces nosotros, por ejemplo, hasta que nos llegue la fase del plan de alimentos, pues si alguien se ve en la necesidad, puedes utilizar esos recursos.

11:00

y no quedarte sin nada.

JG: Mencionaste FEGA...

Raquel: Si, es el fondo Europeo de alimentos, son los alimentos de la Unión Europea, que se hace una distribución, pues a los países y luego ya se distribuyen en función de qué instituciones lo soliciten. Porque los alimentos del FEGA, pues los solicita Cruz Roja, lo pueden solicitar los ayuntamientos, lo puede solicitar también Cáritas, etc. Entonces en función de las unidades familiares que tenga cada institución pues entonces se concede una cantidad de kilos u otra.

JG: Y eso ha aumentado, ¿no? Lo que ustedes van pidiendo cada...

Raquel: Si si. Si, si si, ha aumentado. Nosotros cada año revisamos las solicitudes que tenemos porque obviamente ellos tienen que justificar la situación económica y social en la que se encuentran, tienen que cumplir unos baremos económicos que no pueden superar

12:00

en función de los miembros de la unidad familiar que sea, y si cumplen los requisitos, pues se les inscribe, ellos acercan la documentación justificativa, y cuando llegan las fases de alimentos, pues hacemos la distribución entre las distintas

familias que tenemos, pues en función, si una unidad familiar está formada por un miembro no es lo mismo que una unidad familiar que esté formada por cinco miembros y haya un lactante y dos menores, por ejemplo. Pues en ese sentido la distribución se hace distinta.

JG: Ya, y entonces lo que les das cada tres meses alcanza para cubrir una parte de las necesidades de cada familia, ¿no?

Raquel: Claro, no llegas a cubrir todas las necesidades.

JG: Es un apoyo nada más

Raquel: Claro.

JG: Si piensas en cinco años, y el primer año 2008 repartisteis 1, ¿Cuánto estáis repartiendo ahora? Un poco por pensar

13:00

en si ha aumentado, no ha aumentado.

Raquel: Pues es que ha aumentado.... Yo creo que por lo menos tres veces más de lo que se hacía como mínimo. (JG: Fíjate) Como mínimo. Ten en cuenta que el desempleo ha aumentado muchísimo. Y ten en cuenta también que personas que a lo mejor en el 2008 o entre la franja 2008-2010, por ejemplo, se quedaron en el desempleo, pero tenían una cobertura porque tenían un recurso económico, bien fuese por la prestación por desempleo o lo que fuese, ¿sabes?

(Fin de la sección)

